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,ɇ!N?FC?L a impliqué 17 

citoyens recrutés par tirage 

au sort selon des critères 

sociodémographiques 

(âge, profession) et 

géographiques.  

 

Les 8 femmes et 9 hommes 

qui le composent habitent 

Entressen, Fos-sur-Mer, 

Istres, Martigues, Miramas, 

Port-de-Bouc, Raphele les 

Arles, Saint Martin de Crau, 

Saint-Mitre-les-Remparts 

ou Salon de Provence. 
 

 

 
aƛŜǳȄ ŎƛǊŎǳƭŜǊΣ Ƴƻƛƴǎ ǇƻƭƭǳŜǊ ŘΩƛŎƛ мл ŀƴǎ Η  
 

Le mandat confié à notre Atelier citoyen était de formuler un avis collectif sur 

les deux questions suivantes :  

1- #IGG?HN ;GŅFCIL?L F?M >ŅJF;=?G?HNM ?N NL;HMJILNM >;HM FɇIO?MN >? 

FɇŅN;HA >? "?LL? Ĥ FɇBILCTIH ȕȓȖȓ ɂ 

2- Quelles recommandations pour la décision publique en tenant compte 

des enjeux de développement économique, du changement climatique, de 

santé et de qualité de vie des habCN;HNM ?N >ɇ?HPCLIHH?G?HNɂ 

 

.INL? !N?FC?L =CNIS?H Mɇest réuni 3 samedis, les 20 septembre 2020, 10 octobre 

2020 et 9 janvier 2021, et a eu 3 discussions en distanciel lors du confinement 

(7 et 23 novembre 2020, 15 décembre 2020). Au cours des sessions en 

JLŅM?H=?ȼ HIOM ;PIHM Ņ=B;HAŅ ;P?= F? G;ŢNL? >ɇIOPL;A? (1ère session) pour 

nous approprier les enjeux du projet de liaison routière, puis avec des experts 

du GPMM, de la Métropole et du Symcrau (2ème session) pour approfondir les 

enjeux des déplacements quotidiens, des transports de marchandises, de la 

L?MMIOL=? ?H ?;O ?N >O N?LLCNICL? >? FɇIO?MN >? FɇŅN;HA >? "?LL? ?H ȕȓȖȓ ?N ;O-

delà. Lors de la troisième session, nous avons rassemblé nos constats et 

KO?MNCIHH?G?HNM JIOL LŅ>CA?L =IFF?=NCP?G?HN HINL? =;BC?L >ɇ;=N?OLMȻ 

 

Nos interrogations ont porté sur les besoins auxquels entend répondre le 

projet routier, le transport mutltimodal, la pollution, la santé et les énergies 

ONCFCMŅ?Mȼ FɇŅ=IFIAC?ȼ Fɇ?;O ?N Fɇ;ALC=OFNOL? FI=;F?, la sécurité, le financement du 

projet et la transparence de la décision et le suivi du projet dans une approche 

globale du territoireȻ 3OL NIOM =?M MOD?NMȼ HIOM Hɇ;PCIHM J;M NIOM F?M GņG?M 

JICHNM >? PO?Ȼ ,; >CM=OMMCIH =IFF?=NCP? Hɇ; J;M =B?L=BŅ Ĥ ?@@;=?L HIM 

différences, mais nous a permis de formuler des constats partagés et des 

points de viACF;H=? MOL F?MKO?FM FɇvN;N >?PL; L?MN?L ;NN?HNC@ MɇCF LŅ;FCM? MIH JLID?NȻ 

 

.INL? =;BC?L >? Fɇ!N?FC?L =CNIS?H JLŅ=CM? =?M KO?MNCIHH?G?HNMȼ =IHMN;NM ?N 

points de vigilance. 
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A-t-on besoin de ce projet ?

Pour répondre à la première question de notre mandat, nous avons discuté des constats que nous 

faisions sur la situation actuelle et celle Ĥ FɇBILCTIH ȕȓȖȓ. Nous partageons le besoin de faire quelque 

chose pour améliorer la qualité des déplacements et réduire les problèmes que connaît la circulation 

routière entre Fos et Salon. Mais ce besoin partagé a été exprimé selon trois points de vue différents  : 
 

- PIOL =?LN;CHM >ɇ?HNL? HIOM une fluidification du trafic routier est nécessaire MOL Fɇ;R? &IM-Salon, 

marqué actuellement par des blocages conséquents aux heures de pointe, notamment aux 

ACL;NICL?M >ɇCMNL?M 4O<Ņɟ'OSH?G?L ?N $;MM;OFNȻ ,; >C@@ŅL?H=? >? @FOC>CNŅ ;P?= F; LŅ=?HN? LI=;>? >? 

contournement de Miramas est flagrante. Le projet est nécessaire avec le développement du 

'0-- ?N >? Fɇ;=NCPCNŅ FIACMNCKO?ȼ qui aura des retombées économiques positives sur la région. 
 

- PIOL >ɇ;ONL?Mȼ F? <?MICH ?RCMN? >ɇ;GŅFCIL?L =? NLIHĻIH ?N >? @FOC>C@C?L F; =CL=OF;NCIH >?M J?LMIHH?M 

et des biens mais il est préférable  >ɇ;GŅFCIL?L Fɇ?RCMN;HN ;P;HN >? =LŅ?L >? HIOP?FF?s routes. 
 

- Enfin une parNC? >ɇ?HNL? HIOM =IHMC>ńL? KO? F; LION? Hɇ?MN J;M Fa solution aux problèmes. #ɇ?MN 

Fɇ?HM?G<F? >?M >ŅJF;=?G?HNM KOɇCF @;ON L?J?HM?LȻ ,? <?MICH >ɇ;GŅFCIL;NCIH concerne la 

pollution, la santé, la qualité de vie et la sécurité. Or le projet de route générerait des nuisances 

supplémentaires. Le développement des activités industrialo-portuaires et logistiques doit 

bénéficier au territoire sans lui nuire. 
 

À la question « a-t-IH <?MICH >? =? JLID?N ɂ ɏȼ HIOM Hɇ;PIHM >IH= J;M ;JJILNŅ OH? LŅJIHM? =IGGOH?Ȼ -;CM 

au-delà de ces divergences, nous voulons mettre Fɇ;==?HN sur la priorité à donner au fluvial et au 

ferroviaire. Des consensus sont également apparus sur des points de vigilance vis-à-vis du projet.  

 

 

Réunion du panel, Septembre 2020, Saint-Mitre-Les-Remparts 
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I/ Transport multimodal  

Le projet routier doit être considéré au regard des autres modes de transport existant  ou à 

développer  : 

- Ferroutage 

- Transport ferré de passagers dont Ɉ>IGC=CF? ɟNL;P;CFɉ. 

- Transport fluvial et maritime : Navette de FɇŅN;HAȼ #;H;F du Rove, projet de canal Rhin-Rhône, etc. 

- Transport en commun : bus, covoiturage, transpartage1, dirigeable, hyperloop2, etc. 

- Transport individuel : vélo, trottinette électrique, scooter, gyropode, etc. 
 

,; GCM? ?H ƐOPL? >O JLID?N pourrait conduire à une augmentation du trafic  routier, au détriment des 

autres modes de transportȻ #?=C L?DICHN F? =IHMN;N >?M JLI<FńG?M >ɇ?HNL?NC?H ?N F? >Ņ@;ON >? 

fonctionnement de la gare de triage de Miramas. Par ailleurs, 24 km de voies ferrées du GPMM ne sont 

pas utilisés et pourraient être mises en état pour une économie de camions sur la route. 
 

Concernant les transports en communs, il y a un besoin de plans de déplacements >ɇentreprises 

cohérents et coordonnés (PDU, mutualisation des moyens des entreprises, etc.) qui incitent les employés 

à prendre les transports collectifs plutôt que leur voiture, en considérant les difficultés dans la mise en 

ƐOPL? de ces plans (horaires décalés, manque de flexibilité des transports collectifs, adéquation du 

MSMNńG? >ɇCH>?GHCNŅMȼ etc.). Ce point ne concerne pas seulement les entreprises du port mais toutes les 

;=NCPCNŅM JLI@?MMCIHH?FF?M ?N F?M NL;D?NM >IGC=CF?ɟNL;P;CF Ĥ FɇIO?MN >? FɇŅN;HA >? "?LL?Ȼ 
 

Recommandations :  

- Les autres modes de transport doivent être renforcés 

- Transporter les marchandises en priorité par voie ferroviaire ou fluviale et faire en sorte que 

FɇCHP?MNCMM?G?HN sur ces modes MICN JLIJILNCIHH?F Ĥ Fɇ;OAG?HN;NCIH >? GIOP?G?HN >? 

conteneurs prévus par le GPMM (+50% en 2030)  

- &;PILCM?L OH? LŅ@F?RCIH ?N OH? ;=NCIH JLŅ;F;<F? Ĥ F; LŅ;FCM;NCIH >O JLID?N MOL Fɇ;LNC=OF;NCIH >?M 

différents modes de transport 

- Développer le transport des personnes par voie ferrée par la création de stations d'arrêt 

supplémentaires ?N Fɇ;OAG?HN;NCIH >? F; @LŅKO?H=?. 

- Aménager le réseau routier pour favoriser le transport en commun : voies réservées pour les bus, 

emplacements >ɇ;LLņNM >? <OMȼ ?N=Ȼ 

- Favoriser le >ŅP?FIJJ?G?HN >ɇ;ONL?M GI>?M >? >ŅJF;=?G?HN ?N >? FɇCHN?LGI>;FCNŅ : construction 

>? JCMN?M >Ņ>CŅ?M ;OR GI<CFCNŅM >IO=?Mȼ CH=CN;NCIH Ĥ FɇCGJF;HN;NCIH >? sociétés locales de location 

de cycles et de trottinettes électriques, etc. 

 
 
 
1 Véhicules utilisés en partage : co-propriété, location,etc. 
2 Train à très haute vitesse 
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II/ Pollution,  santé et énergies 

Dans un secteur déjà très pollué avec des conséquences fortes en termes de santé, l'intérêt est de 

diminuer la pollution et non de l'aggraver. Le projet doit y contribuer. Une réflexion doit être conduite 

pour favoriser la limitation des déplacements pour limiter les pollutions  avec par exemple la 

JIMMC<CFCNŅ >ɇB;<CN?L JLńM >e son lieu de son travail, relocaliser des activités et favoriser le télétravail. Une 

vigilance est également nécessaire sur FɇCGJ;=N ;=IOMNCKO? alors que dans des projets précédents, 

aucune mesure n'a été mise en place. 
 

Recommandations :  

- 6?LC@C?L Fɇ;@@CLG;NCIH >O G;ŢNL? >ɇIOPL;A?ȼ M?FIH F;KO?FF? F; @FOC>ification de la circulation par un 

axe routier adéquat, diminuerait la pollution car il y aurait moins de congestion 

- Limiter la vitesse à 80 ou 90 km/h sur les 2x2 voies à proximité des habitations  

- Mettre en place des écrans acoustiques 

- Utiliser des matériaux de construction vertueux du point de vue environnemental 

- Eloigner la circulation des habitations 
 

Considérant la question énergétique dans les transports  des personnes et des marchandises, il est 

nécessaire >? LŅ>OCL? F; =IHMIGG;NCIH >ɇŅH?LAC? ?N >? MɇILC?HN?L P?LM >?M ŅH?LAC?M JLIJL?M ?N 

respectueuses de la santé : solaire, électrique, moteur hydrogène ou à eau, air comprimé, etc. 
 

Recommandation :  

- Installer des stations de recharge >ɇŅH?LAC? MOL F?M J;LECngs multimodaux 

 

III/ Ecologie, eau et agriculture locale  
 

,ɇŅ=IMSMNńG? de la Crau est unique et sa préservation est indispensable. Certains impacts du projet 

seraient destructeurs et irréversibles. 
 

Concernant la ressource en eau, nous reprenons les réserves émises par le SymCrau dans son cahier 

>ɇ;=N?OLȻ ,?M ŅNO>?M MOL FɄŅPolution de la nappe de la Crau montrent qu'elle est en danger pour deux 

raisons : le réchauffement climatique qui va réduire le débit de la Durance mais surtout la réduction 

constante des terres agricoles irriguées qui l'alimentent. Ce projet de route va encore accentuer ce 

phénomène en bétonnant des terres et en fragilisant la nappe là où elle est la plus fragile (zone de Grans). 

%H =;M >ɇ;==C>?HNȼ >?M G;NCńL?M >;HA?L?OM?M J?OP?HN JIFFO?L F; H;JJ?Ȼ  
 

En outre, quel sera FɇCGJ;=N >O JLID?N MOL F?M N?LL?M =Oltivables  ? La préservation des terres agricoles 

=IH=?LH? ŅA;F?G?HN F; JIMMC<CFCNŅ >ɇ;==Ņ>?L Ĥ >?M JLI>OCNM du terroir ?H JLŅM?LP;HN Fɇ;ALC=OFNOL? locale. 
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Recommandations :  

- Préserver la nappe phréatique et les espaces agricoles : éviter au maximum le grignotage urbain 

et industriel des prairies 

- Garantir la mise en place de toutes les infrastructures nécessaires pour la gestion des eaux de 

ruissellement et des pollutions accidentelles 
 

IV/ Sécurité 

Ce point de vigilance concerne le LCMKO? >ɇ;==C>?HN. 
 

Recommandations :  

- Organiser la circulation sur les différents axes selon le tonnage et / ou le type de transport (bus, 

véhicules particuliers, transport de marchandises) 

- #IH=?PICL F?M ;==ńM >ɇ?HNLŅ? ?N MILNC? >? G;HCńL? Ĥ H? J;M CHN?LLIGJL? F; @FOC>CNŅ du trafic   

- Prévoir un axe privilégié pour les véhicules de secours 

 V/ Financement 

Ce point de vigilance porte sur le financement du projet, son impact sur les impôts  mais aussi sur la 

=;J;=CNŅ >O G;ŢNL? >ɇIOPL;A? Ĥ rassembler les financements nécessaires (Europe, Etat, collectivités 

locales, etc.). Le financement du projet doit être GCM ?H J?LMJ?=NCP? ;P?= >ɇ;ONL?M CHP?MNCMM?G?HNM 

possibles avec des montants équivalents pour le rail, le fluvial ou pour des pistes cyclables.  
 

Recommandation : 

- Veiller à ce que la route ne soit pas payante pour les résidents de notre territoire 

 

Concernant la possibilité pour les professionnels de contribuer  Ĥ Fɇ?HNL?NC?H ?N ;O @CH;H=?G?HN >O 

projet, il y a deux positions : 

- 0IOL OH? J;LNC? >ɇ?HNL? HIOMȼ F; liaison doit être gratuite pour être utile et efficace pour le 

transport de marchandises. Le fait de rendre la liaison payante provoquerait la saturation du 

réseau secondaire et risquerait de dissuader les professionnels de transiter par le GPMM au profit 

d'autres ports européens 

- Pour une autre partie, une contribution doit être demandée aux camions pour inciter au 

ferroutage, participer au financement, cela en interdisant la circulation des camions sur les voies 

secondaires 
 

Recommandation : 

- %RJFIL?L F; JIMMC<CFCNŅ >ɇOH? =IHNLC<ONCIH >?M JLI@?MMCIHH?FM ;O @CH;H=?G?HN 
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